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2010年初，为纪念十届毕 奖评选暨第十

届毕 印刷技术颁奖大会和新中国百名杰出企业

家、全国印刷行业百名科技创新标兵表彰大会在

北京中国职工之家召开。雅昌集团何曼玲副董事

长喜获第十届毕 印刷杰出成就奖。

新闻出版总署副署长阎晓宏、中国印刷技

术协会理事长于永湛、中国编辑学会会长桂晓

风等出席颁奖典礼。

何曼玲副董事长作为雅昌集团的主要创

办人之一，带领公司成为获得国际印刷大奖最

多的中国企业，并在此基础上进一步成为中国

文化创意产业的生力军，成长为世界著名的为

艺术界提供综合服务的文化产业公司。她不仅

雅昌集团何曼玲副董事长
获第十届毕 印刷杰出成就奖

金丽娟

对雅昌的发展起到了至关重要的作用，而且在

推动中国印刷行业观念的更新和进步方面也发

挥了巨大的作用。她在多次国家级重大印制项

目中担当总负责人，特别是在申办奥运和奥运

会、残奥会、新中国六十周年庆典活动高机密

印品承制等关乎中国世界声誉的重大项目中所

做的突出贡献，获得了国家领导人、奥组委的

高度赞扬，极大地提升了中国印刷人的声誉。

此次获奖是对何曼玲女士的一次高度评价和肯

定；这不仅是何曼玲副董事长的荣誉，也是雅

昌集团莫大的荣誉。

毕 印刷技术奖自1986年设立至今已评选

了10届，有92位印刷人获奖。
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图8> 何曼玲副董事长荣获第十届

毕 印刷杰出成就奖

图6> 何曼玲副董事长荣获第十届

毕 印刷杰出成就奖·颁奖

现场

图7> 何曼玲副董事长在表彰大会

现场
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何曼玲 情缘雅昌

任秀颖

01＞

图9>《印刷经理人》封面

特别报道

“小时候，妈妈就说我像个男孩子，大冬天

的还把泳衣从家里偷出来，和同学一起在很冷

的湖水中游泳。游完泳就爬到树上，借着那么

一点点阳光把泳衣稍微晒干一点，然后裹到书

包里回家。”从记忆的画面中，我们看到了一个

带着点“武”劲儿的何曼玲，如此种种，让她

温婉的名字中添了些英气，卓尔不群。

何曼玲这个名字，16年前便与雅昌二字紧

紧相连，一如杨绵绵之于张瑞敏（海尔），孙亚

芳之于任正非（华为），刘伟之于史玉柱（巨人），

低调行事的何曼玲在雅昌企业（集团）有限公

司董事长万捷眼中，早已成为不可或缺。除了

万捷，也几乎不大可能再找出一个人，能够如

此贴切地代表雅昌。

1970年，18岁的何曼玲在安徽省外贸印刷

厂开始了自己人生的第一份工作，1990年转战

深圳新海彩印公司。20多年的传统印刷行业从

业经历，是沉甸甸的经验的积淀，在旁人看来

已足够覆盖人生一半的职业道路，可对于何曼

玲而言，真正的事业才刚刚起步，一切都要清零，

重新开始。

让客户感动

1993年，雅昌企业（集团）有限公司的前

身——深圳雅昌彩色印刷有限公司应运而生，

作为创办人之一的何曼玲主管市场营销工作。

那时，市场经济的脉搏刚刚跳动起来，人们对

于“服务”二字还没有深刻的体验，计划味十

足的印刷企业更是如此，而雅昌甫一出世便提

出了“印刷业是服务业”的理念，着实让这个

习惯了以加工工业自称的行业迷惑不解。

据何曼玲回忆，雅昌当时还只是一家小小

的制版公司，某国营印刷企业由于无法提供印

前制版，便介绍一些客户给雅昌，一位崔姓客

户在享受过雅昌的“服务”后，毅然决定与雅

昌长期合作，此后这样的现象越来越频繁。“虽

然我们当时只有三十几个人，但在生产、营业、

行政等方方面面都严格执行服务理念，后来客

户只要进入雅昌，就再不会离开了。” 

服务，说起来轻松，做起来不易。服务不

是端茶倒水，不是点头哈腰，不是惟命是从，

它需要公司各个部门全面系统的配合，需要每

一位员工用心面对客户，让客户有“五星级酒

店”的享受，“把客户养懒”就是雅昌服务的

初衷。

“雅昌人不向客户说不”，“客户想到的我们

要做到，客户想不到的我们也要想到做到”，“不

是让客户满意，而是让客户感动”……不断“升级”

的理念是雅昌成长的重要标记，1993年扎根深

圳、1999年北上北京、2006年挥师上海，从艺

术品印刷、艺术网到艺术家个人数字资产管理，

雅昌崇尚理念，践行理念，这些服务理念在雅

昌前进的每一步中如影随形。

“如果客户感动了，不可能不跟你合作，让

客户感动是很难的事情，因为这种感受来自方

方面面，尤其是在品味上，它不是好与坏的问题，

而是你能不能达到最高的品味。万总要求我们

在做艺术家画册的时候要像艺术家一样再一次

创作，在做摄影画册的时候要做摄影家的第二

个暗房，在做每一本书的时候都要像艺术家做

每一件作品一样去创作。感动不能靠一句口号

就能实现，整个系统，大团队小团队相互配合，

这个确实是不简单，但大家都是朝着这个方向

不断努力，不断改进、完善。”

从最初“要求员工这么做”，到“员工自己

要这么做”，从宣传引导到自觉内化，这些理念

9＞
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在我心目中，何总是中国最优秀的

业务管理人员和业务人员。有的人是贬

低别人提高自己，而她从不会去忽悠人

家，凭借自己的专业能力，眼观六路、

耳听八方，能够把大家都协调好，让大

家都满意。这么多年来，她对客户的一

点点小事都会照顾到，比如哪个客户稍

微有一点不舒服，何总马上就会安排买

药送药，她几乎了解每个客户的习性。

她在客户心中什么位置，有一个简单的

例子，著名的艺术家徐邦达徐老，快100

岁了，认不了几个人，但就是认识何曼玲。

——雅昌企业（集团）有限公司董

事长万捷
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不仅写在大家的门禁卡、考勤卡、饭卡上，更

刻在每个雅昌人的心中。

更多的时候，这些胜人一筹的理念往往是

从那位充满理想主义情怀的董事长万捷脑袋里

“蹦出来的”，如何落地，就交给雅昌这位第一

执行人何曼玲了。无论是初创深圳雅昌的时候，

还是担任北京雅昌彩色印刷有限公司总经理、

副董事长，又或者是目前身为雅昌企业（集团）

有限公司的副董事长，永远超越客户期望、让

客户感动等理念都在何曼玲身上得到了最为集

中的体现，她的思想和处事风格深深地影响着

雅昌的文化。

让万捷感动

万捷小何曼玲十岁，他说自己很庆幸遇到

这样一位大姐，这是可遇不可求的缘分，他的

每一个想法、每一个创意都能够通过她的理解、

她的执行、她的协调得以实现，遭遇困难、挫

折的时候，何曼玲又能以她坚强的个性感染自

己和周围的人。万捷脾气耿直，情急之下也曾

在争论中把何曼玲气得够呛，但她的宽容、耐心、

善解人意使得这些小事从来没有影响他对万捷

事业的诚心辅佐与两人之间的默契。

何曼玲与万捷的合作长达17年，她对万捷

一个成功的男性企业家背后，往往

有一个很好的女性事业伙伴，这在海尔、

华为、格力、巨人、SOHO中国等国内

知名企业当中得到了充分的印证，之于

雅昌，它同样成立。“我有点像艺术家，

性情中人，我有很多创意，我喜欢的东

西我就要去做，但再好的想法也要有好

的团队，有各种领袖来实现，水泊梁山

还一百单八将呢，何总实际上就是一位

精神领袖。回忆我们一起共事的十多年，

我就用‘感动’两个字来形容。”

——雅昌企业（集团）有限公司

董事长万捷

的钦佩常常溢于言表，她习惯性地在每句话前

加上万总说。忠诚与信任，是这个组合无坚不

摧的首要前提。

位于北京顺义天竺空港工业区的雅昌公司

大楼设计别具匠心，雅昌的特色LOGO、别致

的中国印、浓郁的艺术氛围让人流连忘返。据

万捷透露，当初建设这栋楼的时候，资金压力

不小，企业资金链一旦断裂，后果将不堪设想，

当时只有何曼玲支持他。现在回过头来想想，

这栋楼可以说是雅昌成长过程中从平凡走向卓

越的拐点，没有它，会有今天的雅昌吗？如今，

万捷正热火朝天地筹划雅昌在深圳的另一栋艺

术馆似的大楼，到时印刷机都将变成艺术品，

生产车间等于奢侈品车间，对万捷此类奇思妙想，

何曼玲都毫不犹豫地表示支持。

从一家普通的印刷公司到艺术印刷公司再

到如今的艺术服务公司，十六年中雅昌的每一

次转型首先从万捷的思想升级起步，何曼玲说，

“万总总是有很多新的点子，他所打造的这种‘传

统印刷+IT技术+文化艺术’的商业模式神奇

地‘变废为宝’，这是一项非常伟大的创造。其

实我们大部分人都是从传统印刷走过来的，有

什么做什么，当初他提出要做‘专项印刷’的

时候我们还觉得不理解，现在我们做美术、文博、

摄影专项、拍卖专项，然后是与汽车、现在还

与国际知名的奢侈品品牌合作，才发现这条路

越走越宽”。

面对雅昌转型升级中的压力，面对一项项

看似不可能的任务，何曼玲的第一反应总是“想

办法”。她认为万捷的理念、创意、想法对雅

昌的发展是有好处的，可以信赖的，自己要做

的就是配合他去实现，如果想不到做不到，那

就是策划没做好、工作不到位，就是个人能力

的问题了，一句话，排除万难一定要达到目标，

这是必须的。“万总的思想不断地在升级，在公

司里总是他在前面跑，大家在后面追，我也常

跟下面的人说，万总骂你们的时候一定是他着急，

所以大家都必须在最短时间内去匹配，否则就

赶不上了。其实很简单，就是执行每一个想法，

并且努力执行得好。”

何曼玲对自己的角色定位非常清晰，极强

的执行能力和上情下达、协调各方的本领充分

展示了她的铁腕与柔情。万捷想到的，何曼玲

都能做到、做得好，万捷感慨，“没有何曼玲，

就没有雅昌的今天”。

印刷行业里的事情，雅昌也从没说过一个

不字，而且往往是无偿提供服务和支持，每当

这个时候，何曼玲总是亲自跟进、一丝不苟，

09

何总尽心培养年轻人，从不有所保

留。比如我们有一个艺术品授权工作，

这项工作是非常难的，这个领域大家都

很陌生，但何总一带，负责这项工作的

两个年轻人突飞猛进，每天都有成果，

只要她做，我就放心了……去法兰克福

的飞机上，何总完全可以坐头等舱的，

但为了照顾其他两个同去的同事，她坚

持买了经济舱的机票。

——雅昌企业（集团）有限公司董

事长万捷

早年在深圳的时候，每天八点半有

早会，早会有两项内容，一个是学英语，

一个是学广东话，何总不管当天有什么

事情，一定每天准时来参加会议，她在

深圳的四五年时间里一直没有间断过，

这对我们业务人员的基本能力的培养都

是很关键的。

——雅昌企业（集团）有限公司市

场部副总监彭干
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对客户好并不只是态度好、迎来

送往之类的，这些都是浅层次的。真正

对客户好是了解客户的需求，克服所

有的困难去满足以及超越客户的要求，

这个过程是非常难的。有的客户提出来

的要求在一般企业管理者看来可能都

会觉得不合理、不正常，属于额外要求，

但是在何总这里从来没有跟客户说过

不行，总是尽最大的努力来实现客户

的愿望，她知道客户提出的要求肯定

有他的道理。

 

——雅昌企业（集团）有限公司副

总裁潘剑平

当初在深圳雅昌的时候不像现在

资源这么多，营销团队要花很多精力帮

助客户解决各种各样的问题，作为我

们的领路人，何总总能帮每一位客户想

到非常细节的问题。那时大部分客户

都是远道而来的，他们在深圳不仅要面

对印刷业务方面的问题，还会遇到交通、

住宿等生活方面的问题，很多时候我

们想象不到客户有那么多的需求。我

们曾经有个客户患有种传染性皮肤病，

可能跟这样患有这种病的人接触很多

人心里会觉得不自在，何总却邀请这

个客户中午在她的办公室里与她面对

面地吃午餐，还帮客户夹菜，这是发

自内心的。有时候工作压力大，何总

也有精神不是特别高昂的时候，但只

要客户一进办公室，她马上就容光焕发，

我们耳濡目染，非常感动。

——雅昌企业（集团）有限公司

市场部副总监彭干
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她说，“这是跟万总学的”。当何曼玲获得第十届

毕 印刷杰出成就奖的时候，万捷比自己得奖还

激动，何曼玲会心一笑，“万总觉得这是行业送

给我的一个礼物”。

让团队感动

一袭黑色的职业套装，精干的外表，优雅

得体的举止，何曼玲的出场让人眼前一亮，难

怪雅昌公司有很多年轻女孩以学做“小何总”

为目标。

何曼玲是个完美主义者，对自己、对别人

的要求都比较高，对年轻员工的培养训练也是

不遗余力，特别是在营销团队，何曼玲要求他

们在每次出席与客户的谈判之前必须以模拟实

战的方式进行预演，给客户提供的方案永远不

能只有一种。因为在客户那里有很多不可控因素，

一旦有意料之外的事情发生会挫伤客户的信心

和期望，所以她要求年轻人在接触客户之前要

做足功课。如果是她亲自出马，那功课做得就

更细了。

“十个手指弹钢琴”也是何曼玲教育年轻

人的名言，她要求年轻员工做事情要考虑周全，

注重客户感受，平衡各种因素，即所谓“眼观

六路、耳听八方”，需要同时处理很多相互关联

的问题，这样才能把乐曲弹得和谐悦耳。

何曼玲还经常鼓励年轻人大胆尝试，冲破

固有思维局限，不为条条框框所累。除此之外，

何曼玲对所有雅昌员工的关怀与爱护恰似细水

长流，虽然每日工作繁忙，但员工的大事小情

她都挂在心上，谁的父母来探望啦，出差带些

礼物啦，谁身体不太舒服啦，住宿伙食怎么样

啦……点点滴滴都默默地滋润着每一个人的心。

团队里，年轻人喜欢亲切地、偷偷地唤她

为何妈妈，这个，连何曼玲自己都不知道。

缘归雅昌

“十几岁的时候，我在湖里游泳的目标就

是湖中的一个岛，有两公里远吧，其实在游到

一半的时候非常累、非常辛苦，旁边有小船你

也可以爬上去，但我觉得那个岛就是我的目标，

嘴里念念有词背诵毛主席语录，挺过了那段疲

劳期，就好了。工作中也是这样，最艰难的时

候，咬咬牙，就OK了。”坚韧与执着，渗透在

何曼玲的一言一行当中，催人奋进。她是老三届，

曾有过两年的插队经历，那段时间对于她而言

甚为珍贵，锻炼了意志，也更懂得珍惜学习的

机会，受益终身。

雅昌虽然规模不算大，但坚持“小公司按

大公司来做”，一切按制度走，规范透明，井

井有条。谈话间何曼玲抱来一大摞雅昌的“宝

贝”——各种标准、手册，“万总要求四清楚：

想清楚、说清楚、写清楚、做清楚，这些接待

标准、工作手册、服务手册上已经写得很清楚了，

每个员工只要按照标准做事、系统地走就行了。

在这些制度规范的基础上，即使岗位上的人换了，

工作还是能够越做越好”。

大家都觉得，随着雅昌的发展壮大，各项

制度规范越来越完善，员工越来越轻车熟路，

何曼玲也可以稍稍放松些了，但她仍旧精力充

沛，从印刷知识到管理理论，从 IT到艺术，孜

孜不倦的学习精神和对工作的热情丝毫没有消

减。何曼玲认为，作为一个企业家或者管理者，

首先要有智慧，还要勤奋，综合素质也是必不

可少的，所以一定要不断地学习，而且她的每

个员工都必须不断学习才行。为了保持身体健康、

保证精力充沛、舒缓压力，她还坚持打羽毛球，

而且“只跟男生打”，她喜欢那种酣畅淋漓的痛

快感觉。

走过十六载春秋，雅昌就快行“成人礼”了，

亲历雅昌的成长，何曼玲觉得，“虽然这十几年

走得还算顺利，但离百年老店的目标还差很远”，

“雅昌是一个让人骄傲的企业，然而有时候感觉

要做的事情太多太多了，真的是任重道远”。

“传统印刷+IT技术+文化创意”的雅昌模

式，被媒体大加剖析，被MBA教学当成案例，

被业内人士广为颂扬，但雅昌终究只有一个，

它可以和同仁分享经验，但成长路径难以复制，

雅昌只是不断用行动为业界提醒，找到适合自

己的路才是不二法门。

雅昌坚持“为人民艺术服务”，15岁生日

的时候公布了自己的“遗书”，宣称“不管雅昌

将来遇到什么样的困难，雅昌保存的数据永远

是国家的、民族的和人类的，不属于某一个人，

也不属于某一个企业；雅昌的艺术品数据库属

于人类、民族和国家”。

2009年是新中国成立 60周年，雅昌做了

国家各种庆祝活动的节目单和请柬，还参与了

“复兴之路”的预展，万捷、何曼玲和所有雅昌

员工习惯性地担起国家赋予的使命，签保密书、

制定方案、加班加点，毫无怨言，深感自豪。

在外人看来，雅昌拿奖几乎拿到手软，可

几人知晓，风光过后，雅昌的管理层和全体员

工都要“开会检讨”，“我们从来没有因为拿奖而

聚在一起庆贺一下，每次得奖后万总都会把薄

弱环节、问题、缺点列出来一一分析”。

雅昌总是让自己登上新的起点，然后发力，

再起跑。 

万捷说，他希望何曼玲至少要干到80岁，

转变角色，做雅昌的社会活动家。

听到这话，也许何曼玲心里想的是，在这

之前，她至少要带着雅昌团队，再多打几个完

美的战役吧。

——节选自《印刷经理人》

何总是很有魄力的人，这种魄力

既包含了女性的魅力，也包含了领导

力。何总是个很优雅的女性，在生活中，

她像姐姐一样关心我们。早年创业时，

大家都是离开了家人，只身到深圳、到

北京打拼，何总就经常组织我们这些“单

身”开展活动，当时雅昌也不大，感

觉挺像个大家庭，万总、何总就像两

个家长，现在回忆起来，还是觉得温馨。

何总的领导力就更不用说了，她是主

管营销系统的，她组织营销人员开展

市场攻关时，那架势就和打仗的司令

员差不多，什么战略部署、战术设计

她都安排得有条不紊，带兵冲锋时她

也是走在前面，公司的营销团队早年

就是她这么手把手的带起来的。

——雅昌企业（集团）有限公司

技术研发总监葛侬
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